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! ! ! !曾培养了张火丁、李海燕等一大批中
青年优秀程派演员的京剧程派名师李文敏
日前来沪为她尚在中国戏曲学院学习的年
轻弟子张茜造势，在介绍这位尚未毕业的
学生之余，李文敏对现在京剧圈的一些现
象提出了批评意见，并直言现在有些演员
在台上脱离人物一味卖弄讨廉价的喝彩
声，而不少观众叫好喝彩其实只是跟着起
哄并不真的懂戏。
身为 !"后的张茜将于 #"月 !日在逸夫

舞台推出一台“秋色茜香分外艳”的专场演
出。这位年轻的程派弟子在专场中并未贴演
观众所熟悉的《锁麟囊》等程派名剧，而是选
择了两出最基本的青衣戏———《三击掌》和
《三娘教子》。说到没有选择那些观众熟悉的
程派名剧，李文敏表示，还没会走就要跑是
不现实的。李文敏说不是唱一段程派唱腔就
是程派了，张茜还是在校学习期间，打基础
很重要，这次选的两出戏是不管哪一流派的
旦角都必学的基础戏，当年梅兰芳、张君秋也
都唱过。
在介绍这两出戏时，李文敏特意说明这

里面并没有什么耍水袖之类花哨的技巧，并
表示，其实“耍”更多像是杂技用的，在戏里，
水袖并不是用来卖弄的。李文敏不指名地批
评一些演员在《锁麟囊》中热衷于耍各种花哨
的水袖，“你往左边耍，我就往右边耍，就要和
你不一样。”李文敏说，《锁麟囊》中这一段戏
其实是在找东西，而现在一些演员在舞台上
脱离了情节，比谁水袖耍得溜，变成了卖弄，
“艺术不是卖弄。”李文敏说。

说到这些舞台上的炫技卖弄，李文敏还
批评说现在一些演员为了能向观众要到叫好
声，在台上相互攀比，你得了一个好，我也要
唱出一个好来，结果完全脱离了人物和情节。
李文敏说，京剧叫好应该叫在点子上，不是越
多越好，当年梅兰芳大师唱戏时其实也没有
这么多喝彩叫好声，只是在关键的地方会有
满堂的彩声。而现在有的演员一段唱，句句都
想要下一个好来。李文敏同时也感叹现在很
多观众叫好也只是跟着起哄一起叫而已，并
不真的懂得欣赏。对于演员来讲，其实这样的
叫好只是廉价的叫好，并没有什么意思。

本报记者 王剑虹
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! ! ! !本报讯（记者 王剑虹）身兼当红
网络小说和热播电视剧双重“身份”的
《甄嬛传》将被搬上越剧舞台。记者昨
天从上海越剧院院长李莉处得到证
实，剧院已从《甄嬛传》的作者流潋紫
处购得小说的改编权，正在着手把这
部作品搬上越剧舞台。
流潋紫的小说《后宫·甄嬛传》早

已在网上走红多时，改编成电视剧后则
成为这半年多来最热门的电视剧，模仿
剧中人语气的“甄嬛体”也在网上走红。
上海越剧院在事先毫不声张的情况下
悄悄签下了《甄嬛传》的改编权，准备着
手把它改编成越剧搬上舞台。李莉告诉
记者，计划组建一个创作小组来进行剧
本改编，初步打算改编成上、下两本，长

假后就将开始前期工作。由于剧本尚未
写出来，所以演员阵容也暂时还没有着
落，但李莉表示自己希望剧院的明星
演员们都能加盟这部戏。
将当红的网络小说、热门影视剧

搬上舞台在戏曲界虽不多见，却也偶
有尝试。十多年前，当时的热播电视剧
《宰相刘罗锅》被北京京剧院改编成连
台本戏搬上京剧舞台并获得了一连串
的大奖，还曾荣列国家舞台艺术精品
工程的榜首。十年前痞子蔡的当红网
络小说《第一次亲密接触》则曾被上海
越剧院搬上越剧舞台。不过近年来这
种改编已经极为少见。其实以往戏曲
舞台上根据文学作品改编的名剧并不
少，越剧的四大经典中《红楼梦》《西厢

记》《祥林嫂》都改编自文学名著。虽然
前辈名家出色的表演是支撑起这些经
典剧目的主要因素，但原著为这些戏
提供了很好的基础也是不可否认的。

小说《后宫·甄嬛传》共 $本约
#%&万字，电视剧《甄嬛传》长达 $'

集，情节复杂、人物众多，这样的容量
要改编成上下两本的越剧难度可想而
知。不过《甄嬛传》是一部“阴盛阳衰”
的作品，与女子越剧的风格倒也相符，
而以越剧的重多流派来演绎这些各有
风情的后宫妃嫔也可能成为一次不错
的尝试。只不过《甄嬛传》的重点在于
“宫斗”而非越剧最擅长的才子佳人，
如何在越剧舞台上把这些呈现出来，
则需要主创人员的智慧了。

已购得小说改编权

!甄嬛传"将搬上越剧舞台

! ! ! !本报讯 （记者 朱光 实习生 徐
康欐）台湾著名魔术师刘谦日前走进
东华大学，与大学生分享他的创意人
生，并与刘鸿虎一同创立了“刘谦、刘
洪虎东华艺术奖学金”。同时，第 #(届
中国上海国际艺术节期间的校园活动
也随之启动。
活动现场聚集了许多刘谦的粉丝，

刘谦却表示来到大学要“知性”，现场不
表演魔术。他说自己 )岁就爱上了魔
术，却从没想过成为职业魔术师，直到
大学毕业才发现自己无法放弃对魔术
的爱好，并向家人承诺用 #年的时间去
尝试。他在这 #年间努力提高魔术技

巧、出国比赛、学习营销，最终闯出一片
天地。“我从来没有后悔选择魔术，行行
出状元，做自己想做的就好了。”

! 刘谦出席活动 记者 郭新洋 摄


